

## Destacan su experiencia en el aparato público:

# Etcheverry: una vocera "técnica" con llegada en el mundo privado

La nueva ministra vocera de Gobierno comenzará sus funciones formales el próximo lunes y regresará en junio del próximo año a sus oficinas en el ministerio de Ciencias.

Pablo Basadre, Nicole Peña y Alex von Baer

La ministra de Ciencia, Conocimiento y Tecnología, Aisén Etcheverry, era una de las profesionales más valoradas por el exministro Segpres, Giorgio Jackson, cuando desempeñaba funciones en esa secretaría de Estado. Es conocida por ser ejecutiva, ordenada y metódica. Pero además tiene algo que al inicio del Gobierno del Presidente Gabriel Boric, pocos tenían: amplia experiencia estatal.

Un resumen: a fines de 2009 trabajó en la división jurídica del Ministerio de Educación, iniciando una "carrera estatal" que suma 15 años (con una pausa privada en Amazon). Ayudó a ver temas educacionales para el Tratado del Libre Comercio con EE.UU.; en el Instituto Nacional de Propiedad Intelectual ayudó a armar el departamento de estudios internacionales; integró equipos negociadores para el TPP, fue funcionaria de Corfo, Economía, entre otras tareas.

Con Jackson desarrollaron una relación de confianza profesional y política. De hecho, en medio del escándalo millonario por el caso Convenios, Etcheverry decidió fichar por Revolución Democrática y hoy es militante del Frente Amplio.

Si bien, la política podría ser uno de sus flancos, pues viene del mundo técnico, tiene otras habilidades que le juegan a su favor: buenas relaciones con el mundo privado, con organizaciones como la Sofofa y en especial con su presidenta Rosario Navarro.

### Comisión contra la Desinformación

Quiénes la conocen, comentan que no tenía tanta sintonía con la creación de la Comisión contra la Desinformación, que se asoció a su cartera, empujada por la ministra vocera, Camila Vallejo. Hubo varias críticas respecto a lo que se buscaba realmente de parte del Ejecutivo con esa instancia.

La iniciativa, se explicó en su momento, quedó en Ciencia porque se abordarían temas como alfabetización digital, la desinformación en plataformas digitales y buenas prácticas. También haría recomendaciones para incluir esos insumos en políticas públicas. Su creación se publicó en junio de 2023 en el Diario Oficial,



cuando se dieron a conocer los nombres que la componían.

Etcheverry, en teoría, debería continuar con esta bandera de la desinformación, un énfasis de Vallejo, y para Ciencia el integrar el Comité Político lo ven en la cartera como un reconocimiento y una gran oportunidad para introducir en políticas públicas y de desarrollo la ciencia y la tecnología.

"Ella tiene mucha experiencia en gestión pública, la conoce bien. Actualmente está tramitando tres proyectos de ley y lo hace personalmente. Porque es abogada, pero también porque conoce mucho del tema", explican en el ministerio.

### Las conversaciones con Boric

Desde un tiempo a esta parte, el mandatario ha incluido varios temas de nuevas tecnologías en su agenda. Ha conversado permanentemente con Etcheverry sobre aquello, generando una buena relación política.

Y pese a que según las encuestas es una de las ministras menos conocidas, se valoró el aporte que podría hacer en la vocería justamente por eso: Tiene un perfil con menos "carga política". Se le ve como una voz más transversal, capaz de conciliar distintos mundos. "Es más llana, más ciudadano", dicen en La Moneda.

Un tono que el Gobierno busca reforzar para darle viabilidad a las reformas que busca sacar, agregan.

Es un perfil menos confrontacional, muy distinto al de Vallejo. En su primera vocería de hoy, dijo: "Me siento, por supuesto, muy honrada por este desafío. Estoy muy agradecida por la confianza del presidente Gabriel Boric y de la ministra Camila Vallejo. Agradecida también del equipo de la Segegob, que me ha recibido con los brazos abiertos y con quienes sé que vamos a trabajar de muy buena manera (...)".

Y agregó: "Muy orgullosa de ser parte de un Gobierno donde trabajamos como

equipo, donde es posible que una mujer sea ministra y pueda embarzarse, que pueda ir y volver y que, como equipo de Gobierno, todos los ministros y ministras salimos al paso, damos un paso al frente y nos encargamos de poder hacer este trabajo lo mejor posible para que la ministra Vallejo pueda disfrutar y dedicarle todo el cariño y el amor que requiere ese pequeño".

Etcheverry seguirá en su cargo de ministra de Ciencias y formalmente regresará en junio próximo a sus oficinas. Desde el próximo lunes, lo hará en el Palacio de Gobierno.

### Por qué Etcheverry y no Jara

Uno de los nombres que siempre había convencido a Boric era el de la ministra del Trabajo, Jeannette Jara. De hecho, cuando Vallejo se ausentaba, Jara hacía de vocera del Comité Político. Sin embargo, una alta fuente de Palacio comenta que se decidió mantener en Trabajo a la ministra Jara porque es prioridad aprobar la reforma previsional; un cambio de ministro en ese sentido, habría significado un retroceso. También hay otro tema que quieren comenzar a impulsar para intentar aprobarlo antes de que termine el gobierno: el proyecto de Salas Cunas.

Aunque la opción de que Jara asumiera en reemplazo de Vallejo estuvo sobre la mesa desde hace meses, fue en los últimos días, cuando se empezó a hacer real la posibilidad de que la ministra del Trabajo y su par de Hacienda Mario Marcel lleguen a un acuerdo en pensiones, que esa opción empezó a perder fuerza, según asegura un ministro del comité político. Instalar a Jara en la vocería, en un rol más político que implica a ratos ir al choque con la oposición, podía ofrecer excusas a Chile Vamos para no llegar a acuerdo, y en La Moneda preferían no ofrecer ese margen.

"Que 'dejó botada la reforma' iban a decir mañana", explican en el Gobierno, donde advierten que era complejo además cumplir ambos roles justo en la recta final de las tratativas por pensiones, cuando quedan 40 días para cerrar en el Senado un acuerdo que los 2 gobiernos anteriores no han podido lograr (los ministros y los senadores de la comisión de Trabajo concordaron enero para el despacho desde la Cámara Alta, para avanzar antes de que empiece el ciclo presidencial y parlamentario).